

# Analytica del Sur

Psicoanálisis y Crítica

## La solución en el olvido de Leonardo

Milena Nucciarone · Friday, October 16th, 2020



Andrea Mac Micking. @andremacmickingphoto

En el ejercicio del dejarse enseñar por el artista y su obra, es que me propongo investigar acerca

del tratamiento que dan tanto Freud como Lacan a los procesos y mecanismos inconscientes en juego en Leonardo da Vinci, prototipo del genio renacentista. Allí donde el artista lleva la delantera, operación en la cual nos orienta Lacan al tomar a Marguerite Duras, lejos de ser una psicología aplicada como una puesta en forma del fantasma del autor, de lo que se trata es de delinejar los mecanismos del inconsciente en la producción y en la obra en juego de un sujeto deseante. Me ha entusiasmado para ello, el reciente número de nuestra revista virtual en la Red AAPP, *Analytica del sur, Psicoanálisis y Crítica*, allí su director Enrique Acuña escribe acerca de Leonardo y la invención de la máquina en “*Leonardo Da Vinci: la invención del mecanismo*”.

## En los comienzos

Aquel niño observador de la naturaleza y dibujante de animales mitológicos es luego, estando bajo la protección de sus mecenas, un hombre solicitado por prestigiosos estados. Además de dedicarse a la pintura y la poesía, disecciona cadáveres, realiza numerosos estudios de geometría, de hidráulica, elabora proyectos urbanísticos, diseña instrumentos musicales, y construye bocetos y apuntes de sistemas de palancas, de un submarino, de máquinas bélicas, de una bicicleta, un automóvil y más...

Se destacan sus manuscritos, escritos en espejo de derecha a izquierda como la propia posición del sí mismo hablando consigo mismo a modo de inversión entre el yo y el otro imaginario. Escribirá: “Para ver volar con alas ve a los arroyos y veras a las libélulas negras”. Manuscritos reunidos en tratados y estos en uno de los *Códigos* dedicado al vuelo de los pájaros, acerca de la forma de volar batiendo las alas, vuelo a favor del viento, lo común entre el vuelo de los pájaros, insectos y murciélagos, movimientos merced a un mecanismo... Apuntes con ideas demostradas más de cinco siglos después.

## Un recuerdo

Leonardo también despertó el interés de Freud quien escribe en 1910 «Un recuerdo infantil de Leonardo da Vinci», tomando como referencia el relato de un recuerdo infantil del genio junto a una de sus obras pictóricas religiosas sobre «Santa Ana, La Virgen y el niño». Allí demuestra su hipótesis acerca de la sublimación y la neurosis infantil, sexualidad mediante, como ya lo había planteado en el texto “Tres ensayos para una teoría sexual”, donde aborda la cuestión referida al narcisismo. Toma este recuerdo de la escena sexual infantil de Leonardo e intenta dar cuenta de lo que implica para él.

El cuadro está compuesto por la figura de dos mujeres dispuestas de manera piramidal: Santa Ana quien tiene en sus rodillas a la Virgen atrayendo al niño y este a su vez sujetando a un cordero. Entre estas figuras un manto azul, que al girar la imagen corresponde para Freud con la forma de un buitre tocando al niño en la boca, aquel del recuerdo infantil que abrió su boca con la cola golpeando los labios del niño. Buitre que Freud rastrea desde el vuelo de los pájaros representada en el jeroglífico egipcio por el buitre (animal de importancia en dicha mitología representado por estatuillas femeninas dotadas de pene) y con la diosa *Mut* /buitre – madre/mutter (madre en alemán): similitud sonora que le hace decir que se trata de un buitre en el cuadro.

Freud pone en relación las dos mujeres / madres del cuadro con el hecho de que habiendo nacido

Leonardo, su padre –notario- abandona a su madre, por lo que pasa con ella sus cinco primeros años de vida, momento en que vuelve a buscárselo y pasa a vivir con su padre. Ahora en la casa paterna vive con otras dos mujeres: la pareja de su padre, y con la madre del mismo, su abuela paterna. En el cuadro Freud ubica una abuela, su hija y su nieto. Donde la figura maternal más alejada del niño corresponde a la primera madre: Catalina.

Este recorrido le sirve a Freud para plantear los tres mecanismos psíquicos en juego: -la represión del incesto, de la pulsión sexual de amor a la madre. -la fijación oral, extraída del recuerdo infantil y reflejada en la pintura por la cola del buitre en la boca del niño; y -la sublimación, investigación sexual que deviene en deseo de saber. Planteando así cómo el trauma infantil causado por la sexualidad infantil y vuelto un recuerdo infantil traumático es elaborado en el cuadro vía la sublimación. Sublimación que es presentada por Freud como uno de los destinos de la pulsión que permite cambiar el objeto de la tendencia sexual, poniéndola en otro lugar.

## Un olvido

Veamos que tratamiento dará Lacan a la sublimación ya iniciada en su seminario de los años 1956-1957 titulado “La relación de objeto”. Introduciendo en la lectura del texto freudiano sobre Leonardo la cuestión de la madre fálica y la mujer fálica a partir de la identificación imaginaria del niño al falo como modo de desconocer la castración materna. Madre fálica como el otro que sostiene la posición narcisista del sujeto. Es esta cuestión la que permite la inversión libidinal sujeto-objeto. El cordero del cuadro, el niño en el plano identificatorio situado entre una mujer y una madre. De esta tríada imaginaria a la estructura en cuanto simbólico es que podemos delinear un real en juego.

Diferenciando la sublimación como proceso y lo sublimado como producto que permitió ese proceso, como ese efecto segundo, vemos siguiendo a Enrique Acuña que las obras, aun siendo inconclusas, realizan en lo imaginario/simbólico una pragmática del inconsciente en tanto ya no se trata de saber ver, sino de saber hacer con un vacío presente de antemano que el arte bordea y organiza.

Si antes hablábamos de recuerdo aquí será ubicado el olvido como causa.

Olvido que permite la sublimación en tanto mecanismo, donde el sujeto se identifica al objeto de la sublimación “yo soy mi obra”. Un olvido del recuerdo que logra la obra de arte al condensar en otro imaginario al sí mismo, en tanto se olvida de por qué surge la creación significante. Queda el acto de olvido del yo en el eje imaginario y nos encontrarnos con un sujeto que se hace por inversión, un objeto sublimado: Leonardo la máquina. Dado que la sublimación aquí permite el olvido no ya el recuerdo.

En relación al título que nos convocó en aquella oportunidad “La clínica del intervalo”, la obra de Leonardo nos permite acercarnos a cómo y de qué manera la sublimación como proceso, y lo sublimado como producto, pueden ser la posibilidad para alguien de hacer con ese vacío estructural, el modo de suturar ese intervalo que hay entre un significante y otro. En Leonardo Da Vinci la sublimación como mecanismo de transformación a partir del desarrollo de las máquinas.

Siguiendo las coordenadas del seminario 23 *El Sinthome* donde Lacan introduce una nueva conceptualización del síntoma -escrito ahora con la grafía francesa antigua: sinthome-, vemos que

éste tiene la función de anudar a partir de un cuarto nudo los tres registros, pero también tiene una función de nominación. Es que hablamos de una solución del ser, que se restituye en *otro* ser, vía la invención alrededor del objeto a, objeto intangible, indecible, pero con efecto de transformación: “Yo soy mi obra”. Modo de historizarse a sí mismo a partir de su solución-sinthome.

El olvido como solución en la sublimación, donde el ser que se logra en la sublimación permite la obra de arte y luego el Nombre propio; tal como en James Joyce (sinthome para sí mismo) aquel hombre de Dublin a quien Lacan le dedica un año en su seminario, el cual logra un *Ego* como Nombre propio que es solución. Siendo el *Ego* diferente al yo.

El yo de Leonardo, *la máquina*, es equiparable al yo de Joyce *el sinthome*; es decir una solución vía el *Ego*, Leonardo hace un sinthome a modo de Nombre propio.

This entry was posted on Friday, October 16th, 2020 at 7:31 am and is filed under [10, Plus](#). You can follow any responses to this entry through the [Comments \(RSS\)](#) feed. You can leave a response, or [trackback](#) from your own site.